
ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

ОБОЗНАЧАЕТ ПРЕДМЕТ

ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОСЫ 
КТО? ЧТО?



Имена существительные бывают:

ОДУШЕВЛЁННЫЕ И НЕОДУШЕВЛЁННЫЕ

МУЖСКОГО, ЖЕНСКОГО 
И СРЕДНЕГО РОДА



Имена существительные 
изменяются:

ПО ЧИСЛАМ

ПО ПАДЕЖАМ



ТРИ СКЛОНЕНИЯ 
ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

 1скл. 2 скл. 3 скл.

М. Р. -- -а, -я
Ж. Р. -- -а, -я

  М. Р. -- 

СР. Р. -- -о, -е

Ж.Р. 

с ь на конце



Падежные окончания 
существительных 1 склонения

Р.п. и (ы)
Д. п. -е
П.п. -е



Падежные окончания 
существительных 2 склонения

Р.п.

Д. п.

П.п. -е



              3 – е    склонение
Р.п.            -и
Д.п.            -и
П.п.            -и

ОКОНЧАНИЯ 
ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

 3 СКЛОНЕНИЯ



Вспомним правило!
В существительных женского рода единственного 

числа 3 склонения Ь пишется на конце. 
В существительных мужского рода единственного 

числа, существительных мн.ч. в Р.п. 
Ь на конце не пишется

Мышь 3 скл.

Рожь 3 скл.

Задач  Р.п., мн.ч

Крыш Р.п., мн.ч. 

Сыч 2 скл.

Шалаш 2 скл



Орфограмма «Буквы О и Е после 
шипящих и Ц в окончаниях 
существительных»

⚫ После шипящих и Ц под ударением в 
окончаниях имен существительных 
гласный звук обозначается буквой О, в 
безударном положении – буквой Е.



Правописание О-Е после шипящих и Ц в окончаниях имен существительных. 
Задание. Поставьте ударение в словах. Выделите морфему, в которой находится 
изучаемая орфограмма. Обозначьте опознавательные признаки орфограммы. 
Сделайте вывод.

Падеж, число О Е
Им. п.,ед.ч. кольцО солнцЕ
Т.п.ед.ч. свечОй

плащОм
ковшОм
ножОм
свинцОм

тучЕй
рощЕй
маршЕм
пляжЕм
глянцЕм

Р.п. мн.ч. борцОв горцЕв



Домашнее задание : Упр.253


